
 

Comité CIFE 
Acta # 01- 17 de febrero, 2016 

 
Asistentes: José Darío Herrera, director de investigaciones; José Luis Villaveces, invitado externo; Paola Guerrero, 
invitada interna; Anne-Marie Truscott, directora del doctorado; Carola Hernández, directora de la maestría; Andrés 
Mejía, editor Voces y Silencios-Revista Latinoamericana de Educación; María del Pilar Caicedo, jefe de proyectos; 
Andrea Botero, secretaria general y Nidia Vargas, coordinadora de investigaciones y publicaciones. 
José Darío agradece la asistencia y colaboración de todos los presentes e inicia el primer comité CIFE, de acuerdo con 
lo aprobado en el Consejo de Facultad del 1º de febrero de 2016, comité que sesionará bimensualmente y agrupará 
las funciones de los anteriores comités editorial y de investigaciones. Estará conformado por los siguientes 
miembros: Director(a) Investigaciones (preside); Invitado(a) externo, asesor de investigación; Invitado (a) interna, 
asesor de investigación; Representante estudiante doctorado; Director (a) Doctorado; Director (a) de la maestría o 
profesor representante de investigaciones; Editor(a) Voces y Silencios-Revista Latinoamericana de Educación; Jefe (a) 
Proyectos; Secretaria(o) general de la facultad; Coordinador (a) Investigaciones  y Publicaciones (secretaria de las 
sesiones). Funciones: a) seguimiento a los proyectos de investigación, grupos de investigación y publicaciones; b) 
aprobación de los FAPAS; c) revisión de las políticas de viajes de profesores, y bonificaciones por publicaciones, etc.; 
c) aprobación de presupuesto de la Bolsa de Investigación (bolsas 1, 2 y 3); d) Revisión del proceso editorial de las 
publicaciones y de la revista Voces y Silencios, entre otras. 
  
1. Revisión y aprobación de las actas anteriores (No. 9 del 3 de febrero de 2016 y Nos. 18 y 19, actas del comité 

editorial del 14 de octubre y del 16 de diciembre 2015, respectivamente). Se decide que las actas no se lean y 
aprueben en el desarrollo de cada sesión para poder aprovechar el tiempo y discutir los puntos del orden del día. 
Por tanto, se enviarán por correo para revisión y aprobación y se entiende que si no hay observaciones las actas 
quedan aprobadas.  
 

2. Distribución presupuestal de investigación (2016) (Bolsas 1, 2 y 3) (documento que se anexa a la presente acta): 
Andrea comenta que este presupuesto se está presentando para información porque ya fue aprobado por la 
universidad, previa revisión de José Darío. Explica que es posible hacer recomposiciones entre rubros según las 
necesidades. Agrega que lo que se espera en la facultad es que cada líder de unidad sea el responsable de la 
planeación y ejecución del presupuesto asignado y para este caso será José Darío como director de 
investigaciones. Comenta que el valor total presupuestado para 2016 es de $ 67.000.000, más 80 millones que 
corresponden a saldos anteriores, para un total de 142 millones aproximadamente. Aclara que la bolsa 4 no se 
incluye en este total porque son recursos que asigna y administra la VRI para las convocatorias internas. Explica 
que rubros asignados para este presupuesto son asistentes graduados, bonificaciones, apoyo a viajes, libros, 
publicaciones y papelería. Comenta que se espera que las bonificaciones presupuestadas sean incentivos para los 
profesores para que logren aumentar su producción bibliográfica y por ende  incrementar los recursos que se 
reciben. Respecto a la pregunta sobre si los investigadores de la Facultad de Educación que son miembros de los 
grupos de investigación y nos están vinculados a la universidad en calidad de profesores (Julian Mariño, los 
estudiantes del doctorado y de la maestría) pueden recibir bonificación por publicaciones al ser autores o 
coautores de la producción reportada para el CIFE. José Darío informa que hablará con Silvia Restrepo para aclarar 
cómo se manejarían estos casos y en general los alcances y limitaciones que se deben tener con las bonificaciones. 
Se concluye lo siguiente: 
a. Definir las políticas de investigación de la facultad en el taller para el plan estratégico del CIFE 
b. Tener presente a cuales objetivos de la facultad se le estará apuntando con las políticas que se establezcan.  
c. Divulgar internamente tanto las políticas como el PDI del CIFE.  
d. Revisar si es conveniente hacer una selección de los eventos para el apoyo a viajes donde van a participar los 

profesores (si es a criterio propio de cada uno o se establecen políticas que prioricen eventos favorables para 
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la facultad). Recordar que la financiación es solamente para el tiquete y que los demás gastos dependen del 
profesor, revisarlo cuidadosamente porque tema no es solamente sobre recursos sino por el contrario sobre 
las necesidades e intereses de cada profesor y, divulgar la información sobre las convocatorias de apoyo 
nacional e internacional para apoyo a viajes.  

Para terminar Andrea informa que en el mes de julio ser realizan las proyecciones presupuestales a diciembre de 
2016 (base para comparar el presupuesto del año siguiente) y que a partir de septiembre se inician los procesos 
para la elaboración del presupuesto del año 2017. Recuerda que este presupuesto mantiene los saldos de la 
ejecución anterior pero se deben volver a presupuestar el siguiente año.  
  

3. Bonificación por publicaciones y tabla de producción académica de los profesores de la facultad: José Darío 
presenta la tabla (tomada del documento de ordenamiento profesoral de la facultad) que fue ajustada a las 
recomendaciones de los vicerrectores en el pasado consejo (documento que se anexa a la presente acta). 
Comenta que la novedad ahora es que el criterio de selección será Scopus y no Colciencias. Al respecto se decide: 
a. Establecer la lista de las revistas de investigación que son más prestigiosas en educación (no importa el cuartil) 

para que los profesores publiquen en ellas. Hacer una investigación juiciosa para la elaboración de esta lista.  
b. Tener presente que la bonificación por publicaciones esté destinada solamente para los productos que se 

seleccionen del tipo A y B que aparecen en la tabla de producción, excepto las tesis. Además, se propone que 
Voces y Silencios haga parte de la lista de publicaciones estratégicas y que por este motivo, se equipara a los 
productos clasificados tipo B. 

c. Se distribuye el monto de cada bonificación proporcionalmente según los puntos de cada producto 
seleccionado de la tabla.  

Para la próxima sesión de este comité Andrés y Carola se encargarán de hacer la propuesta de bonificaciones para 
una ventana de observación del 2015 y 2016 atendiendo las anteriores consideraciones,  
 

4. Convocatoria interna 2016: (bolsa 4 2015): José Darío propone abrir la convocatoria y solicita que se defina si se 
dejan los mismos términos de referencia y formatos de la convocatoria anterior. Se decide que se revisen los 
términos de referencia en lo que tiene que ver con la línea estratégica, si se deja la misma, se define una por 
convocatoria o si se deja sin línea estratégica. Recuerda que hay dos criterios que no se pueden modificar: a) que 
sea interfacultades y b) que el asistente graduado sea de la facultad de educación. Nidia enviará los documentos 
de la anterior convocatoria para revisar y para discutir en el próximo comité.  
 

5. Líneas editoriales: se recomienda que este comité debe definir las líneas editoriales de la facultad. Andrés y José 
Darío harán un borrador de estas políticas y líneas editoriales.  Propuesta que será discutida en el taller PDI-CIFE. 

 
6. Convocatoria de libros: se espera que esta convocatoria se abra una vez se tengan aprobadas la política y las líneas 

editoriales de la facultad. Nidia comenta que de acuerdo con el presupuesto asignado de 45 millones para este 
rubro, 25 millones corresponden a los libros que están en proceso de edición y quedarían un saldo de 20 millones 
para la próxima convocatoria. 

  
7. Libros en proceso: 

a. Libro SEC-regalías de Carola Hernández, et al. Se informó que el libro está en evaluación por pares externos y 
se espera revisar los conceptos a mediados del mes de marzo. 

b. Libro de Ibagué de Irma Flores. Se informó que aún está en revisión por parte de la autora y que por ahora no 
se tiene fecha para enviar el documento a evaluadores. Se aclara que según Irma este libro no tiene tanta 
presión del uso de recursos por que la institución es privada.  

c. Pensamiento crítico de Andrés Mejía. Se presentó el contenido (documento que se anexa a la presente acta) y 
se informó que está en proceso de compilación. Andrés explica que están en proceso de escritura los primeros 
capítulos, que la segunda parte está en proceso de recopilación de autorizaciones porque son textos 
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publicados por él y, por último comenta que se decidió invitar a algunos de los autores claves en la teoría de 
Pensamiento crítico para pedirles colaboración con escritos o tomar textos ya publicados por ellos para 
traducirlos e incluirlos en el libro. Espera que este primer semestre puede entrar en proceso de evaluación 
externa. Anne-Marie recomienda que se haga la publicación bilingüe. Se comenta que la mayoría de maestros 
de habla hispana no leen en inglés. Nidia solicita revisar la fuente de los recursos para pagar las traducciones 
porque en el presupuesto asignado no se contempla este gasto.  

d. Libro Séneca: se informó que está en maquetación y luego pasa a impresión. Se espera que este libro esté listo 
para llevarlo a la próxima feria internacional del libro.  

e. Producto de tesis de doctorado de Betsy Perafan, está pendiente que Andrés se reúna con la autora. 
f. Anne-Marie Truscott: solicita la reimpresión del libro de bilingüismo por que se agotó y tiene buena demanda. 

Se decide hacer un tiraje bajo y mejor difundirlo en digital con las tarjetas QR  para usarlas en los congresos y 
demás eventos. Se aprueba la reimpresión y Nidia hará el trámite de acuerdo con las cotizaciones que envíe 
Ediciones Uniandes con sus proveedores.  
 

8. Voces y Silencios: Andrés comentó que la próxima edición, Vol. 7 # 1 (junio 2016) está en proceso avanzado y el 
número está casi listo. Espera que como mínimo se tengan siete artículos lo que aumentaría en tres textos 
adicionales. Comentó que se está planeando un número especial sobre evaluación con Julian Mariño como editor 
invitado y que la idea del número es aprovechar la coyuntura de los resultados de la pruebas saber de diciembre y 
publicarlo a comienzos del año 2017. Paola Guerrero también propone un número especial sobre formación 
docente y hacer la convocatoria para este año, quedó encargada de ayudar a coordinar este número. Andrés 
comenta que una vez esté listo el PE de la revista se presentará al comité. 
 

9. Taller de planeación del CIFE: se decide reprogramar el taller para establecer los objetivos, políticas, estrategias y 
acciones del plan estratégico del CIFE,  para el jueves 3 de marzo de 2016 de 9:00 am a 2:00 p.m. en el restaurante 
Villa Paulina. Nidia hará la respectiva confirmación. 

 
10. Pensando Educación: se presenta el cronograma para el primer semestre de 2016. Se propone una charla de 

Carolina Maldonado y Eduardo Escallón, al igual que una presentación sobre el estudio PTA de la Escuela de 
Gobierno. Paola y Ma. del Pilar quedan encargadas de concretarlas. Nidia tramitará la asignación de un salón fijo 
que se puede pedir como un curso seminario de doctorado.  

 
11. Varios: 

a. Ante la pregunta de Nidia sobre la claridad que hay que tener frente a cómo nos va a seguir viendo en la 
Universidad, si como CIFE o como Facultad, porque esta decisión tiene implicaciones en la asignación de 
recursos. José Darío aclara que él tenía entendido que la universidad y las vicerrectorías manifestaron que se 
conservaría el CIFE como centro de investigación, por lo que se supone que nos trataría de igual forma. Sin 
embargo, comentó que hablaría con Eduardo y de ser necesario subirían la consulta a las otras instancias.  

b. Respecto a la participación de la representante de los estudiantes en este comité se decidió hablar con Natalia 
Sánchez para saber si le es posible asistir o por el contrario se necesitaría nombrar otro estudiante.  

 
La sesión se levantó a las 11:00 a.m.  

 
 
Director de investigaciones      Coordinadora 
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